
! ! ! !本报讯（记者
施捷 通讯员 刘蓉
芳）一名 !"岁女学
生右肝竟发现 #$%

厘米!&$%厘米大小
的恶性肿块。市一
医院普外科肝胆胰
脾专业团队近日在
腹腔镜下为其进行
了右肝肿瘤切除
术，手术出血极少，
少女腹壁仅有一个
' 厘米和 & 个 ($%

厘米的创口，并于
术后第二天下床活
动，第六天顺利出
院。手术医生表示，
患者不需要再做后
续化疗，暑假过后
就可以回到校园继
续学习。

小王同学是一
名高中生，半年前
因右上腹不适，在
外婆陪同下来到市
一医院普外科徐军
明主任医师门诊就
诊，当时肿块只有 )

厘米，考虑为良性
病变，每月定期进行门诊随访。三
个月后，发现肿块较前增大明显，
徐医生果断决定马上收治入院。
经 *+、,超多项检查后提示右肝
占位为肿瘤性病灶，需马上手术
切除。考虑小王姑娘年龄较小，体
型肥胖，害怕肝脏切除手术创伤
大、恢复时间长，会影响学业，再
加上开放手术切口长，会留下长
长的刀疤，家长对手术顾虑较重。
市一医院副院长彭志海教授

带领普外科肝胆胰脾专业组进行
专题讨论，决定采用腹腔镜下右
肝肿瘤切除术，以便在完整切除
肿瘤的同时，最大限度地减少手
术创伤，此方案得到了小王同学
和家长的一致认可。在彭教授指
导下，徐军明、黄力等医师团队只
用 )小时，顺利完成手术。术中未
阻断肝门，出血量极少。术后第一
天肝功能指标完全正常，这在以
往的开腹手术中几乎无法做到。
术后第六天患者已自觉无任何不
适，伤口痊愈佳，体温正常，顺利
出院。
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! ! ! !经过--)载的岁月洗礼，我国近
代最古老的天文望远镜、曾享有“远
东第一镜”美誉的 '(厘米双筒折射
望远镜，仍安然无恙地矗立在上海的
自然最高点———西佘山之巅。
它在过往的观测中拍摄了大量

的天文底片，保存到现在的就有
.///多张，迄今仍有科学家们在利
用这些底片数据搞研究。作为上海
天文博物馆的镇馆之宝，它每天仍
要接待一批又一批参观者。与这个
&吨多重的大家伙配套的，是一个
直径 -/米的铁制大圆顶，盛夏里闷
热似蒸笼。

大圆顶里夏热冬凉
张明顺，四十来岁，担任上海天

文博物馆专职讲解员已有十年，天
文博物馆从 0时 1/分开放到 -"时
&/分，下班后他也住在佘山上，这
些年和“远东第一镜”打交道最多的
人非他莫属，对铁制大圆顶夏暖冬
凉的热传导本领最了解的，也是他。
为了抗大风，早年的大型天文

望远镜圆顶都是铁制的。一方面，大
圆顶始终处于不断被加热、导热的
过程中。另一方面，-/米多高的圆
顶室，空调冷气压根吹不上去。这个

季节，天文博物馆内冷气很足，但
'/厘米双筒折射望远镜圆顶室内
的温度与室外差不多，既闷又热。参
观者一多，温度更是陡然升高。唯一
的散热手段，是地面上的一台电扇。
记者采访那天，最高温度接近
&%"，即便对着风扇站定不动，没几
分钟也直冒汗了。据介绍，到了冬
季，这里又是另一番逼人的寒意了。

望远镜史了如指掌
即使在这样的“蒸笼”中，操作

台上仍摆着快被张明顺翻烂了的工
具书：《百年巨眼》。“这本书很管用，
我经常会从 '/厘米双筒折射望远

镜讲起，一直讲到正在兴建的
23456+，告诉大家中国天文事业
正在跟上国际先进的步伐。”
张明顺透露，当年的“远东第一

镜”如今是上海天文博物馆最受欢
迎的展项。此类折射望远镜，口径造
不大，所以造得不多，佘山 '/厘米
双筒折射望远镜不仅是中国天文界
的重要里程碑，在全球范围也算古
董级镜了。这台望远镜能看多远？白
天能不能看到天体？现在还能不能
用？这是参观者最爱问的三个问题。
“看多远不能笼统回答，得分不

同层次：行星、恒星、星云、星系，距
离不一样。”“白天是看不到星空的，

望远镜也一样。”“这台望远镜依然
能观测能摄影，不过，现在已经是自
动化操控时代了，望远镜的口径也
有了很大的发展，这台从上世纪 7/

年代起就陆续不投入科研了。”说起
望远镜，平日不多话的张明顺总能
打开话匣子。

观测是件“体力活”
佘山 '/厘米双筒折射望远镜，

是法国人蔡尚质为首的传教士们为
提高徐家汇天文台在世界上的地位
而募款购置的，由法国巴黎的高梯
埃光学工厂制造，最终在距离徐家
汇 )% 公里的西佘山山顶安家，于
-7//年交付使用。望远镜可以灵活
地在架子上左右、上下转动；铁制大
圆顶也能 1"/度转动，上面有一道
天窗，平时封闭，防雨防尘；晴天里，
圆顶转到准备观测的方向，再打开
天窗，就可以用望远镜观测了。
这些都是体力活，至少需要两个

人，一个摇天窗，一个手推望远镜，一
开一关得个把钟头。不用时也要定期
维护：圆顶要加油，转一转，保持润
滑；天窗要不时开一开，擦拭灰尘；镜
头也得细心保养。张明顺得攀着一架
高高的梯子爬上圆顶，双手用力才能
拉动开天窗的钢丝绳。打小爱好天
文的张明顺干起这些活来不觉得
累，反而多了“那时的科学家很辛
苦”的体验。 本报记者 董纯蕾

天文讲解员张明顺每天在一个铁制大圆顶里工作

“大蒸笼”里守护“远东第一镜”

! ! ! !能不能有一种白板，不用粉笔
也不用水笔，既净化了课堂环境，又
降低使用成本？上海交通大学机械
与动力工程学院学生的一项暑期实
践项目解决了这个难题，他们发明
了一块不用粉笔的神奇白板！

想法源于支教
“神奇白板”的创意，源于上海

交通大学暑期社会实践项目。机动
学院的刘瑜同学曾在四川山区支
教，山路崎岖、交通不便，物资的运
输十分困难，因此即便是小小的粉
笔头，乡村教师们也丝毫不敢浪费。
小刘由此想到，能否给那里的孩子
设计一款不用粉笔的黑板？

有了想法后，小刘和同学马凯
泉、冯辰栋组成了一个项目小组，
经过调查研究他们最终选择对市
场上现有磁性画板进行改进的方
案。“现有磁性画板只能横向擦除
不能自由擦除，且分辨率太低，无法
应用于教学”。

实现自由擦写
实现局部区域自由擦除是一个

不小的挑战，同学们设计了十几套
方案都由于各种缺陷未能进行下
去。偶然间马凯泉在红酒开瓶器上
得到了启发，设计了独特的双齿轮
机构，实现了板擦的定位和自由擦
除问题。为解决分辨率低的问题，
学生们决定与企业合作开发新材
料，经过多番尝试，通过技术改进
把原有的磁性画板分辨率提高了
-//多倍。

期待走向市场
小刘介绍，目前 -平方米新材

料成本为 -//元左右，还有降低的
空间，“普通中学黑板的面积一般
只有二三个平方米，这样算下来，
我们的白板销售价格接近传统教
学黑板”。

目前，团队正加紧开展“第三
代”磁性白板的研究，希望将板擦
脱离机械装置，使新型白板的书写
与传统黑板的操作体验完全一致。
大学生们希望将来能够与具有相
应生产能力和生产技术的企业合
作，早日将“神奇白板”推向市场，
为教室增添一个实用环保又实惠
的工具。
本报记者 易蓉 通讯员 曹杰
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高温下的“问天人”

受磁性画板启发，上海交大学生发明“神奇白板”

老师上课告别粉笔水笔
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! ! ! !本报讯（记者 施捷）第一届
东方骨科大会日前在沪举行。这
是上海医学会骨科分会在一年一
度的上海学术年会基础上，吸收
借鉴国际性学术会议经验创办的
一次崭新的国内骨科品牌学术会
议。会议吸引了 )///多名骨科临
床医生参加。

东方骨科大会
在沪举行

! ! ! !本报讯 （记者
朱全弟）今天上午，
市政府在上海展览中
心召开了上海市农业
科技教育工作会议。
会议透露，本市农业
科技进步贡献率已达
")8，“十二五”末目
标为 ./8。
会议强调，上海

农业科技教育工作应
当坚持农业科技“公
共性、基础性、社会
性”定位，以确保地
产农产品有效供给
和质量安全为首要
任务，以提高土地产
出率、资源利用率、
劳动生产率为主要
目标。
姜平副市长出席

会议并讲话，市政府
王伟副秘书长主持会
议，市委农办、市农委
主任孙雷作本市农业
科技教育工作报告。
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